



TRAVAUX ÉGLISE SAINT-VAAST

INFOS TRAVAUX



Notre patrimoine, c'est notre histoire ; c'est aussi et surtout, ce qui fait la fierté des Béthunoises et des Béthunois.
Le protéger, le préserver et l'embellir est donc essentiel.

C'est pourquoi, depuis 2014, nous avons à coeur avec l'équipe municipale, d'entretenir et de réhabiliter notre patrimoine historique et architectural, force de l'attractivité de la ville.

A l'image des chantiers de restauration menés depuis 2014, celui du Beffroi, inauguré en 2021, de la tour Saint Ignace dans la cour du lycée Blaringhem et de la maison «21 rue de la Délivrance», l'une des plus vieilles maison de Béthune, rénovées en 2020, de la réhabilitation en 2023 du kiosque et des grilles du Jardin Public, l'église Saint-Vaast rentre dans ses premières phases de travaux majeurs. Ceux-ci consisteront notamment au remplacement d'une partie de la charpente, des ardoises de la toiture des bas-côtés et des chéneaux afin de mettre fin aux infiltrations d'eau.

Pour mener à bien ce projet, nous avons travaillé en étroite collaboration avec l'architecte des bâtiments de France (ABF) et l'association de sauvegarde de l'église Saint-Vaast, récemment créée et que nous remercions pour leur soutien.

Je tiens également à remercier la direction régionale des affaires culturelles et le département du Pas-de-Calais pour leur engagement et leur soutien financier.

Ce chantier de restauration débutera dans quelques jours pour une durée de 15 mois. Il s'agit d'un investissement important qui permettra de valoriser cet édifice, vecteur d'attractivité et de rayonnement de la ville.

Olivier GACQUERRE,
Maire de Béthune



UN CHANTIER D'ENVERGURE

UN ÉTAT SANITAIRE PRÉOCCUPANT :

- Infiltrations d'eau qui détériorent les menuiseries et le carrelage
- Vétusté, encombrement des chéneaux et obstruction des évacuations
- Dégradation de l'état sanitaire d'une partie de la charpente

LES TRAVAUX CONSISTENT EN :

- Le remplacement des couvertures des bas-côtés et la pose d'ardoises neuves
- La reprise et la modification des réseaux de collecte des eaux pluviales et des ouvrages d'étanchéité
- Le remplacement d'une partie de la charpente
- Les travaux d'accompagnement en maçonnerie (carottage, rescellement...)

DURÉE DES TRAVAUX : 15 MOIS

- **Phase 1 : Bas-côté latéral rue Louis Blanc :**
Travaux du 26 Août 2024 au 2 Avril 2025.
- **Phase 2 : Bas-côté latéral rue de l'Eglise :**
Travaux du 3 Avril 2025 au 19 décembre 2025.

QUELS IMPACTS PENDANT LES TRAVAUX ?

L'église restera accessible tout en veillant à la sécurisation du chantier et des usagers.

La circulation sera maintenue.

Le stationnement qui jouxte l'église sera perturbé :

- Du 26 août 2024 au 2 avril 2025 rue Louis Blanc
- Du 3 avril 2025 au 19 décembre 2025 rue de l'Eglise

Les piétons seront invités à utiliser les trottoirs accessibles.

Soyez assurés que nous mettons tout en œuvre pour limiter au maximum la gêne occasionnée par le chantier.



Maître d'ouvrage : Ville de Béthune

Maître d'œuvre : Agence Nathalie T'kint

Entreprises : SAS BERNARD BATAIS ET FILS et SAS BATAIS CHARPENTE

Montant total des travaux : 924 000 € HT

TRAVAUX FINANCÉS À 55% PAR :

LE SAVIEZ-VOUS ?



L'ÉGLISE SAINT-VAAST DANS LE PATRIMOINE COMMUNAL

L'église Saint-Vaast ayant été construite avant la loi de séparation des Églises et de l'État (1905), la Ville de Béthune en est propriétaire et en assume les travaux de conservation.

Ce chantier, d'un montant de 924 000 € HT, bénéficie également du financement de la DRAC et du Conseil départemental.

L'HISTOIRE DE L'ÉDIFICE

C'est en 1547, sur ordonnance de Charles Quint alors Empereur du Saint-Empire de 1520 à 1558 qu'a été édifée l'actuelle église Saint-Vaast, en centre-ville de Béthune. Cette dernière succédait à un monument plus ancien construit en l'an 502.

Un rapport relatif à l'estimation des dommages résultant des faits de guerre explique que l'église a été restaurée en 1864 et était en très bon état d'entretien. Cette église n'a pas été épargnée par les bombardements du premier conflit mondial. Des vitraux des XIII et XIV^{ème} siècles ont même été pulvérisés par les bombardements.

Après la guerre, la Ville administrée alors par Jules Senis adhère à la société coopérative de reconstruction des églises du diocèse d'Arras.

C'est l'architecte lillois Louis-Marie Cordonnier qui est chargé de reconstruire l'église Saint-Vaast. Il voulait «donner aux béthunois leur vieille église ressuscitée, rajeunie, plus vivante que jamais, triomphante même.» Elle est inaugurée en 1927.

Plus grande que l'ancienne, elle est construite en brique et en pierre (style néo-gothique).

Les études montrent que Saint-Vaast est une des églises qui a coûté le plus cher à réédifier dans le Pas-de-Calais.

La reconstruction de l'église Saint-Vaast apparaît comme une œuvre imposante et impressionnante. À côté du Beffroi et de l'Hôtel de Ville, cette église fait partie des monuments incontournables de la cité de Buridan.



L'ORGUE DE L'ÉGLISE SAINT-VAAST

L'église à accueilli plusieurs générations d'orgues.

À la suite de la destruction de l'orgue Merklin (1888) lors de la Première Guerre mondiale, les établissements Krischer équipent l'église entre 1926 et 1930 d'un grand orgue et d'un orgue de chœur, tous deux pneumatiques. En 1974, à la suite de la défaillance de ces instruments, la paroisse commande un orgue de chœur mécanique à René Godefroy. Enfin, l'imposant orgue Freytag-Tricoteaux que l'on connaît aujourd'hui a été inauguré le 9 octobre 2001.

